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曾让无数人感慨落泪的动画电
影《寻梦环游记》中提到：人有三次死
亡，心脏停止、举办葬礼、最后一个记
得你的人离去。

当我们最终走到那个不可避免
却必然存在的告别仪式时，该以怎样
的姿态挥手说再见？如果在我们的
告别时刻，有一位特殊的志愿者陪伴
我们走过，我们会不会更加感受到人
间的爱与温暖？

华东政法大学商学院2016级本
科生王晓婷是一位临终关怀志愿者，
两年多来，她一直用爱陪伴将要告别
的生命。

王晓婷结缘临终关怀志愿者始
于2016年。通过浏览网上信息，她
偶然加入到“上海手牵手生命关爱发
展中心临终关怀志愿项目”中。第一
天去参加活动，患有食管癌的男子问
她：“你有没有办法能让我安乐死？”

王晓婷一下子被问懵了。
“我第一次去没有经验，不知道该

如何回答这个问题，我就劝他去想一
些开心的事，想想还有身边的人陪伴，
但其实我心里清楚，身体上的疼痛实
在太难熬了，况且他连正常吃东西都
已经做不到了，第二周去的时候他整
个人就瘦了一圈，太令人心疼了！”

有一次，她看到医院的走廊里放
了一个铁皮箱子，病房内，医生和家
属在为逝者进行最后的仪容仪表整
理，她瞬间想到，是否所有人的归属
都是一个个箱子……

有一次，她跟患者约定第二天见
面，然后揣着兴奋的心情等待了一
夜，第二天到医院时却发现病床已经
空了……

王晓婷说，类似这样的事情太多
太多了。通常，志愿者们都会在固定
的时间到达，持续时间和患者的接受

度成正比。更亲近就会在病房里待
得久一点，如果患者明显身体不舒服
或者接受度不高就短一点。没有固
定的服务时长。但每次结束服务，所
有的志愿者会在一起互相分享和探
讨，后期也会形成文字记录。

王晓婷曾写过一篇小文《告别》，
参加了2018年“觉群杯”大学生生命
关怀故事征集大赛。细腻的文字打
动了很多人，最终进入全国文字组前
30强。

“我出生于1998年，是在20世纪
末尾出生的。我曾经有一个很天真的
愿望，想要活到102岁，实现我生命跨
越三个世纪的伟大愿景。但是，后来，
在看到过生命竟然将脆弱与坚强、短
暂与隽永这看似截然相反的词语巧妙
结合时，我开始明白，感受爱与被爱，
就是死亡赋予生命的最大意义。”王晓
婷在文中诉说着自己的感悟。

过去两年时间里，每周，华东政法大学商学院
2016级学生王晓婷都要奔波80公里，从松江大
学城赶到复旦大学附属肿瘤医院做临终关怀
志愿者，用爱与温暖陪伴癌症晚期患者走过
人生的最后一段时光，至今，已累计服务时
长超过200小时。王晓婷是一位土生土长
的河南姑娘，对于此次被评选为2018上海大
学生年度人物，她感到很意外：“我觉得自己
很普通，只是偶然做了一件大众了解较少的事
情而已。” 青年报记者 刘昕璐

正在准备司法考试
毕业后也想去支教

记者：做临终关怀志愿者，每
周末都坚持吗？为什么觉得值得
这样付出？

王晓婷：我并没有觉得这是

一种很大的付出。很多人认为志

愿者是一种单纯的给予，但在我

看来不是的，我从中有收获，有成

长，因此，并没有觉得是一种负

担。在遇见特别悲伤的时候，我

会写一些文章，也会看一些有关

的书，更深入了解，也让自己慢慢

豁达，也感谢我身边的朋友帮了

我很多。

记者：你觉得生活中的你有
了哪些改变？

王晓婷：我觉得整个人反倒

变得柔软了。现在的我更加平

和 ，平 时 基 本 上 没 有 什 么 脾

气。会选择站在对方的角度考

虑一些问题。更直观的或许是

在看过了一些患者饮食困难，睡

觉不宁后，我才明白父母之前看

似唠叨的“ 好 好 吃 饭 ，好 好 睡

觉”，其实是多么质朴的爱。后

来，我也会把这句话告诉很多

我陪伴的人。

所以，我亲爱的朋友，趁还

活着，勇敢地去爱吧，见想见的

人，去想去的地方，说想说的话，

做想做的事，而我们告别时，能

留给自己的，只是那些爱和被爱

的感动。

记者：大三的你，未来的梦想
是什么？还会坚持去做临终关怀
志愿者吗？

王晓婷：我现在在准备司法

考试，毕业后也有去支教的想

法。临终关怀是我想做的事情，

我就会继续坚持。

王晓婷坦言，其实，她经常被周
边人问起，为什么要参加这种活动，
毕竟它似乎充满了“负能量”。

“其实，最初是凭着一股初生牛
犊不怕虎的劲头，想着和参加其它活
动也没什么区别，后来经历的次数多
了，心态也变化了，“慢慢的，在生死
面前，所有的都是小事，我学会用更
平和的心态去处理生活中的问题，更
珍惜身边的事物。”王晓婷说道。

王晓婷觉得，自己是偶然踏进了
这个领域，然而有些偶然背后的确有
其必然。因为公益这颗种子早已在
她身体里悄然生根开花。

在上大学之前，王晓婷并没有参
加过志愿活动。她说：“我高中时就
从书中了解到了‘临终关怀’这个概
念，后来去百度了相关知识，只不过
碍于当时的条件无法参与其中。后
来来到华政，又开始去留意这方面信
息。”大一那年的9月，她就提交了申
请，12月正式进入培训阶段。

2017年的暑期实践，王晓婷和
团队去了河南上蔡县艾滋病村实地
走访，了解了他们的用药、生育等问
题。她说，自己也会关注人大代表关
于安乐死的提案，朋友们搜集的关于
安乐死辩论赛的资料她也会要来看。

2018年她参与了由联劝公益发
起的 50 公里“一个鸡蛋的暴走”项
目，所在团队为上海市儿童医学中心
患病儿童累计筹款85248.79元，用于
儿童临终关怀事业。

王晓婷回忆：“从早上八点走到晚上
八点半，中途没有休息也没有停下来吃
饭，只能边走边用巧克力、香蕉等补充
能量。走到二三十公里的时候脚上就
长出水泡了。”50公里的路程并不容易，
但磨练意志的背后是有前方光的吸引。

除了这些，巴金故居、方松街道
敬老院、北新泾第二小学等，都是她
经常去做志愿服务的地方。

有熟悉王晓婷的同学说，或许连
她自身也没有意识到，关注生命，用

“陪伴”点亮他人的生命之旅，已成为
她的一种“日常”。她的志愿服务，正
是通过临终关怀和生命教育，使得服
务的每一个生命都得以关怀陪伴和
尊严完整。

“我很平常也很普通，很多方面
我并不是一个优秀的人。”相比于此
次“2018上海大学生年度人物”其他
入选者，王晓婷谦虚地笑着如是评价
自己。

其实，王晓婷也是自谦了。课余
时间的她，是个运动达人，先后进入
了华政女篮校队和手球校队，多次参
加市级和全国级比赛，为学校赢得了
很多荣誉。她喜欢用读书去充实自
己，也时常写作，用写作来宣泄心情，
是她排解志愿工作“负能量”的方法
之一。

她说，做志愿工作的时候是她情
绪最高涨的时候，因为不能在病人面
前表现得很“丧”，但病房里的“负能
量”难免会带来一些心情上的低落，

被压抑的情绪会被她诉诸笔端，生活
中的所思所感她也会记录下来。

她也喜欢追剧，尤其是法医类
的，最近特别喜欢的是日剧《非正常
死亡》，因为“从剧里可以感受出对生
命的敬畏态度”。

如今的王晓婷不会再去深究是
否能活到102岁的问题，“我不再去
想自己要活多久，而只是去热爱我的
每一天，好好生活，好好对待身边的
每个人，让自己的生命更有价值才是
最重要的。”王晓婷说道。
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